

571

LOSANGE (*François-Victor-Gustave*), Général (Molenbeek-St-Jean, 9.1.1872-Bruxelles, 27.12.1930). Fils de François et de Simon, Victoire.

Le 1^{er} mars 1887, François Losange s'engageait au 13^e régiment de ligne ; il fut promu sous-lieutenant au 7^e de ligne le 25 juin 1896. Après une vingtaine d'années passées à l'armée en Belgique, il décida de partir pour le Congo et s'embarqua le 1^{er} août 1907 à Anvers. Le 25 août, à Boma, il fut désigné pour le Maniéma et affecté au commandement du secteur de Kama comme chef de secteur de 1^{re} classe. Il y était à peine installé qu'une sédition éclatait parmi les indigènes à l'instigation du grand chef Wazemba qui disposait d'un important armement en fusils.

Losange entreprit avec son camarade, le lieutenant Gesme à qui il était adjoint, une expédition pleine de risques pour faire rentrer dans l'obéissance le chef rebelle. Il contribua dans une large mesure au succès des opérations qui réduisirent à la soumission le chef Wazemba. Le calme assuré, Losange se rendit à Kasongo prendre le commandement de la zone du Maniéma (23 février 1909) qui avait eu tant à souffrir durant la campagne arabe et celle contre les révoltés du Haut-Ituri. Losange dirigea sa zone avec beaucoup de doigté et ramena dans le pays la prospérité et la quiétude. Il réussit aussi à s'imposer aux Arabisés encore très nombreux. Losange rentra en congé le 21 juillet 1910 et repartit le 8 juin 1911 comme commissaire de district du Maniéma. Rentré en Belgique en 1913, il repartit encore la même année reprendre son commandement au Maniéma. Durant toute la durée des hostilités dans l'Est-Africain allemand, grâce à son administration très sage, tout le Maniéma resta calme. Losange signa un nouvel engagement en 1918 et ne rentra en Belgique qu'en avril 1921. Il repartit à nouveau en octobre comme commissaire de district de 1^{re} classe. Ce fut son dernier terme. Il revint dans son pays en juin 1924. Il mourut le 27 décembre 1930 avec le grade de général.

Il était chevalier de l'Ordre Royal du Lion et porteur de l'Étoile de Service à deux raies.

13 janvier 1950.
M. Coosemans.

Bull. de l'Ass. des Vétérans colon., janvier 1931, pp. 17-18. — *Trib. cong.*, 15 janvier 1931. — *Exp. Col.*, 10 janvier 1931. — Janssens et Cateaux, *Les Belges au Congo*.